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给在线教育套上“法律笼头”
李英锋

景区停业信息应跑在游客前头
苑广阔

购买优惠加油卡的广大车友要小心了，近日国内一家网络诈骗举报平台

监测到一种钓鱼网站和恶意 APP 组合冒充中石化加油卡网上营业厅的新型诈

骗。据安全专家介绍，这种新的钓鱼模式之前很少见，它先利用搜索引擎推

广，借用较大幅度的优惠引诱用户下载安装假冒的加油卡充值手机客户端，

再通过APP内的钓鱼网站诱导用户充值，以此骗取用户钱财。对于这种新型诈

骗，除了消费者提高防范意识之外，监管部门也应升级管理手段，用技术构

筑起一道有效的防火墙。 （时 锋）
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余额宝下调限额有利市场稳定
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近日，浙江义乌一位妈妈在网上发帖，称女儿马上要
到杭州上大学了，她每月给女儿 1200 元生活费，没想到
女儿却抱怨说，同学的生活费普遍都是自己的好几倍。这
引发了人们对部分大学生高消费的关注。

@robert：上大学后有很多兼职机会，不仅可以增加社

会阅历和工作经验，还能自己挣些零花钱。

@郑光俊：钱多少都是不够花的，要看大学生怎么花。

1200 元在校吃饭生活是够用的，如果还要经常逛街购物等

就难了！

共享运动仓日前亮相北京，注册押金为 99 元，收费
为每分钟 0.2 元。运动仓内占地 5 平方米左右，仅有跑步
机。有网友认为终于不用办理健身卡了，也有人指出其运
动项目单一，没更衣室不方便。

@聂耀文：只要是创新就需要一个由不完善到完善的

过程，没必要吹毛求疵。创新难坚持创新更难，应给类似

创新提供一个有利环境。

@江苏沭阳赵登亚：共享运动仓应全方位考虑满足客

户需求，不断优化服务，完善设施配套。

（渠丽华整理）

近期，大学生误入传销组织殒命的消息屡见报端，引
发广泛关注。教育部等四部门近日联合印发通知，提出将
开展为期 3 个月的传销活动专项整治行动，严厉打击、依
法取缔传销组织，坚决查处一批传销组织和传销骨干。

@柒：希望国家能坚持做好校园宣传，从源头降低发

生概率，同时需要对传销传播渠道展开摸底和排查。

@文光辉：一方面，要加强宣传教育，要让群众充分

认识传销的危害，自觉远离传销；另一方面，建议工商、公安

等部门加大对传销行为的惩处力度。

@彭竹兵：健全法制，依法严打；同时，对原传销人员

提供合法就业培训，帮助提供就业岗位。

大 学 生 高 消 费 引 发 关 注大 学 生 高 消 费 引 发 关 注

四部门开展传销专项整治四部门开展传销专项整治

共享运动仓亮相北京共享运动仓亮相北京

天弘基金日前发布公告，自 8 月 14

日起，个人持有余额宝的最高额度将调

整为10万元，余额宝转出、消费以及收益

结算等均不受任何影响。此次调整后，

个人持有额度如果达到或超过10万元则

无法转入更多资金。

一般说来，余额宝投资者为中小散

户，连续下调余额宝的个人持有余额，会

带来两种后果：一方面，可恢复余额宝小

额现金管理工具及小额零散投资的本来

面目，让余额宝成为中低收入者的投资

理财工具；另一方面，降低余额宝个人账

户持有余额，当余额宝收益下降时，可避

免大规模资金赎回对余额宝形成较大冲

击，化解余额宝平台经营风险。

显然，上述两方面因素既有余额宝

长期稳健管理的考量，也有金融监管方

面的探索。近些年，余额宝的规模一路

走高，截至目前已增长至 1.43 万亿元。

尤其是随着蚂蚁金服将平台和技术对金

融机构开放，已有多款其他基金公司的

货币基金产品上线蚂蚁财富平台，以前

独占渠道优势的余额宝正面临更多的竞

争，余额收益出现了下降。

除上述原因外，下调余额宝额度还

有其他方面的考量。

首先，余额宝作为货币基金，其收益

是根据银行间货币市场的波动而决定，

要让其发挥在银行间货币市场的稳定作

用，避免其余额大起大落对银行间资金

市场形成较大冲击。将余额宝持有额度

降到 10 万元以内，在很大程度上限制了

大资金客户进入，这样可避免大额赎回，可使基金稳健运行，

也有利于银行间资金市场保持稳定。

其次，余额宝拥有的规模目前已经相当大，资金监管问

题不容小觑。如果越来越多的投资者热衷将资金存入余额

宝，不仅会造成余额宝在货币市场上一家独大和监管尾大不

掉现象发生，也可能会促使余额宝失去理性加速扩张；当资

金面紧张时，银行存款会流失得更快、更多，加剧银行资金成

本上升，进而影响社会融资成本。显然，下调余额宝个人持

有额度，可在一定程度上减轻这些担忧。

再次，职能部门对互联网金融及第三支付的监管正在加

强，对网络支付工具的使用和管理也越来越规范。为了防范

网络理财、支付工具等经营风险，下调余额宝个人持有额度，

不失为一个有效办法。

暑假即将进入尾声，不少家长选择让

孩子收心学习，将目光投向了在线教育。

然而，满心期待报了名，发现教师水平堪

忧。近日，一则关于 51talk 线上英语外教

“东南亚口音重”的消息，引起网友热议。

在线教育方兴未艾，让更多教育资源

得到释放，也给学生提供了不少便利和实

惠。然而，由于相关法律法规不健全、行

业规则不完善，导致在线教育乱象处于一

种无序发展的状态。对教师资格把关不

严，相关平台的审核标准不一，有些提供

点对点线上教学服务的教师几乎全靠“自

我证明和宣传”；授课质量参差不齐，有的

教师授课很不规范，随意性很强，达不到

课标要求；收费标准五花八门；学生缺乏

维权的渠道⋯⋯这些问题妨碍了在线教

育市场的健康发展，也会侵害学生的权

益。

在线教育是互联网发展的必然产物，

符合学生及家长的需求，具有积极意义。

而且，在线教育是个大市场，发展潜力巨

大，据艾瑞咨询数据显示，2016 年在线教

育市场规模达 1560.2 亿元，用户规模为

9001.4 万人；预计到 2019 年将达 2692.6 亿

元、1.6 亿人的规模。对于在线教育，应该

在正视问题的基础上予以规范和鼓励。

没有规矩，不成方圆。监管部门有必

要建立健全在线教育法律法规，明确在线

教育的认证标准、准入资格和把关责任，

明确相关平台、教师以及市场监管、教育

部门的责任，明确收费标准和授课质量标

准，建立信用惩戒制度和退出制度，切实

堵住相关管理漏洞。同时，还须依法履

职，把法律落实到位，督促和倒逼在线教

育平台、教师增强自律意识、责任意识，恪

守规则底线。

近日，八达岭长城景区因天气原因

暂停营业。景区门口电子显示屏显示：

“为了最大限度保障游客生命及财产安

全，按照市旅游委和延庆区委区政府有

关工作要求，景区自即日起暂停营业，

禁止一切旅游接待活动，恢复营业时间

另行公告。”然而，由于大量游客之前并

没有接到相关信息，许多车辆堵在八达

岭高速公路上，绵延数公里。

跟团的、自驾的，游客们从全国各

地兴冲冲赶来，结果还没到景区门口，

就被堵在了高速公路上，吃了闭门羹；

那些“有幸”到了景区门口的游客，也

只能看到景区电子显示屏上的停业信

息。此时，广大游客出现种种不满，可

以理解。

客观地说，天气因素导致停业怪不得

景区，但没让停业信息跑在游客前头，就

是景区的错了。毕竟，在当下新闻资讯、

传播手段高度发达的信息社会，绝大多数

信息都已经可以实现“秒传”。上述问题

的出现，只能说明景区信息服务相对滞

后，服务意识亟待提升。同时，信息发布

机制有待完善，发布手段、发布速度、发

布模式等也需要加以创新。

解决这一问题，今后景区可考虑与

全国各地的旅行社之间建立健全信息绿

色通道，一旦发生类似情况，可以在第

一时间通知旅行社，旅行社就可以停止

组团。即便是已经在路上的旅游团，也

可以由旅行社在第一时间通知随车导

游、司机等，及时返回。让停业信息跑

在游客前头，这是景区应当做好的服务

之一。

“遇见人工智能”系列评论③

谨防借人工智能之名搞起房地产
林火灿

暴力冲突凸显美国社会深层次困境
郭 言

夏洛茨维尔暴力冲突事件折射出了美国所面临的对外国际竞争力下降，对内不平等加剧的发

展困境。这次骚乱表面上看是美国极端思想的抬头，本质上却是美国民众收入严重下降和不平等

的增加所引起的愤怒和不满

当地时间 8 月 12 日，美国弗吉尼亚州

夏洛茨维尔市发生暴力冲突，造成多人伤

亡，国际社会一片哗然。这起事件的发

生，不仅是美国种族冲突和社会撕裂的集

中反映，也凸显出美国当前所面临的深层

次的发展困境。

去年美国大选至今，美国白人至上

等极端思想明显回潮，极右势力不断站

在媒体聚光灯下。特朗普政府就任后，

先后推动的“禁穆令”、修建边界隔离

墙、移民政策改革等政策，虽然推行并

不顺利，但也深深震动了美国社会。由

此形成的种种争吵，使得美国社会撕裂

现象愈发凸显，白人至上主义思想走上

了前台。夏洛茨维尔暴力冲突事件的导

火索，是夏洛茨维尔市决定移除在市中

心的一尊美国南北战争时南方将军罗伯

特·李的雕像。支持拆除者认为雕像是

奴隶制和白人至上主义的象征，反对者

则认为拆除雕像侵犯了白人的历史和文

化。双方对抗升级，最终发展成暴力流

血冲突。美国的主流舆论将这起事件定

性为“新纳粹和白人民族主义运动抬头

的恶性结果”。这种判断对事件的总结只

说到了一个方面，但不知是有意还是无

意，忽视了事件发生背后，其实是美国

社会面临的深层次的发展困境。

从根本上来讲，夏洛茨维尔暴力冲

突事件折射出了美国所面临的对外国际

竞争力下降，对内不平等加剧的发展困

境。德国 《焦点》 周刊评价称，夏洛茨

维尔事件让世界看到一个分裂的美国社

会，其背后是美国政治、社会经济的问

题，美国必须解决贫富悬殊、底层就业

和暴力事件等问题。

20 世纪 80 年代，靠着借入大量外债

和快速积累债务，美国经济得以摆脱“滞

涨”的困扰，但也埋下了国际收支平衡急

剧恶化的“祸根”，美国经济国际竞争力大

幅 下 降 ，政 府 债 务 则 急 剧 攀 升 。 截 至

2017 年 7 月 3 日，美国政府债务总额为

19.8 万亿美元，约为国内生产总值（GDP）

的 104%，相当于平均每个美国公民负债

约 6万美元。

美国收入不平等也在急剧增加。中

国人民大学重阳金融研究院高级研究员

罗思义曾撰文指出，他在汇总计算美国人

口调查局的数据后发现，1980 年后，20%

的美国底层家庭收入占全部家庭总收入

比重从 4.2%降至 3.1%，同时 5%的美国顶

层 家 庭 收 入 所 占 比 重 则 从 16.5% 升 至

22.1%。此外，80%的中下层家庭收入所

占比重从 55.9%跌至 48.8%。数据同时还

显示，2015 年美国家庭收入中位数仍低

于 1999年的水平。

更严重的问题在于，尽管收入分配问

题越来越凸显，但美国国内的精英阶层并

未拿出有效的解决方案。美国的大资本

精英，尤其是军火工业集团和金融集团对

外输出美国的意识形态，对内则挤压中产

阶级的生存空间。在债台高筑、美国福利

制度濒临破产的情况下，内部却仍留恋于

党派政治斗争。去年底特朗普的“出人意

料”当选，根本上反映出美国民众对两党

精英的轮流执政逐渐失去了信任。

颇具讽刺意味的是，特朗普本人就是

资本精英集团中的一员，他组建的内阁也

被外界视作是亿万富翁的俱乐部，要他们

代表美国人民去和另一部分美国资本家

去商讨分配不公，本质上来讲是有利益冲

突的。为此，祭出保护主义大旗，将矛盾

向外转移，成为特朗普政府最现实的选

择，而最近各种事件的走向也印证了这

一点。

因此，这次骚乱表面上看是美国极端

思想的抬头，本质上却是美国民众收入严

重下降和不平等的增加所引起的愤怒和

不满。对美国而言，这恐怕才是最大的危

机。正如美国智库布鲁金斯学会资深研

究员达雷尔·韦斯特接受媒体采访时所

言，如果部分白人的生活持续无法得到改

善，将会有更多的人因沮丧而参加种族主

义活动，“未来几年，美国很有可能会经历

更多不安和动荡”。

把人工智能与特色小镇这

两 种 热 门 的 模 式 互 相 嫁 接 ，

其“钱”景值得期待。在这

个互相融合的过程中，必须

立足长远，突出人工智能这

一 产 业 特 色 ， 强 化 内 涵 建

设，适度确定城镇规模，形

成良好的产城互动，防止借

人工智能之名行房地产之实

人工智能是新一轮产业变革的核心

驱动力，也是当前各路资本关注的焦点

领域。以特色产业和新兴产业集聚为主

要特征的特色小镇，是我国城镇化进程

中的全新尝试和探索，也蕴藏着巨大的

市场机遇。把人工智能与特色小镇这两

种热门的模式互相嫁接，其“钱”景当然

值得期待。

不过，正因为人工智能与特色小镇

都是炙手可热的“风口”，许多人也担心，

在二者的联姻中，有些地方可能会盲目

跟风模仿，把人工智能特色小镇项目规

划简单化，导致人工智能特色小镇“遍地

开花”，甚至借发展人工智能之名，大搞

特色小镇建设的房地产化。

这样的担心并非毫无道理。近年

来，我国城镇化进程不断加快，但特色小

镇建设总体上仍处于起步阶段。各路资

本对特色小镇建设项目虽然跃跃欲试，

但总体上模仿能力有余，创新能力不足，

既不擅长挖掘地区特色，也不擅长找准

产业定位。但人工智能的概念如此热

门，一些具有较强模仿能力的市场主体

“蹭热点”，将其与特色小镇项目“拉郎

配”，也并非不可能。

人工智能沦为特色小镇项目建设的

噱头，人工智能特色小镇的发展也就难

以避免会走向房地产化，导致人工智能

和特色小镇的“两败俱伤”。

这是因为，人工智能特色小镇的特

点 在 于 “ 人 工 智 能 ”。 在 小 镇 的 建 设

中，必须下大力气打造与人工智能发展

相配套的产业体系，构建鼓励创新和激

发市场主体活力的体制机制，使更多创

新要素加速集聚，并进一步迸发出发展

的活力。如果在特色小镇建设中忽视了

这一点，把主要精力放在盖楼建房上，

则人工智能的发展必然停滞不前。

从另一个角度看，特色小镇的发

展，必须以新理念、新机制、新载体推

进产业集聚、产业创新和产业升级，才

能使特色小镇成为我国城镇化进程中新

的经济增长点。如果人工智能特色小镇

在建设中不注重人工智能产业的培育，

产城互动的良好局面也就难以形成，特

色小镇的人气也就难以集聚。在我国特

色小镇建设中，这样的案例已有不少。

例如，北京、上海等金融业发达的城市

搞“基金小镇”，许多地方纷纷模仿，

完全不考虑本地的实际情况，搞出来的

“基金小镇”规模甚至比北京、上海的

还要大，导致许多小镇变成了“空城”

“鬼城”。

特色小镇的特色，关键在于产业

特色。在把人工智能与特色小镇建设

相融合的过程中，必须立足长远，突

出人工智能这一产业特色，强化内涵

建设，适度确定城镇规模，形成良好

的产城互动，防止借人工智能之名行

房地产之实。唯有如此，才能避免重

演过去在产业园和新城建设中多次出

现过的运动式造城现象，才能使特色

小镇真正发展壮大。


